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呼唤制度的温暖
文
/

王瑜
处于结构深刻调整的时代

，

弱势群体
可能面临种种压力和挫折

：

转岗的烦恼
，

物
价的提高

，

买房难
，

看病难
，

孩子上学难
，

在
家看媳妇脸色

，

在单位看老板脸色
，

去医院
看医生脸色

，

去商场看售货员脸色
……

收入低让人无奈
，

但更让人心碎的是
低收入背后的尊严受损

。

是坚守理想还是
跟随物欲的潮流狂欢

，

是狠捞一把还是安
于清贫

；

坚持还是放弃
，

是个问题
。

遭遇心
灵脆弱无助的

，

不只是残障群体和下岗职

工
，

每个人都有可能
。

国家和政府对弱者的物质帮扶取得了
明显效果

，

然而现实是
，

每个人还需要来自
他人和社会的关注和尊重

。

潘凤琴的际遇昭示了企业制度为员工
带来的持续温暖和支持

，

可以让精神病人
重拾尊严

，

获得新生
。

而这也正是当下我们
每个人必需的

。

“

人
”

字架构的内涵是相互扶持
，

这种
扶持不只来源于他人的偶尔关心

，

更需社
会构建一种制度的温暖

，

使每个人获得心
灵持续的呵护

。
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44

年来
，10

届领导班子
，

每届离任交接时都将照顾潘凤琴的
“

真情接力
”

棒传给新领导
，

这样一棒棒接力传递至今
———

持续
44

年的
“

真情接力
”

本报记者黄明
通讯员王海涌陈乐涛

今年
72

岁的潘凤琴自
1966

年患重度精神
分裂症以来

，

她工作过的单位
———

国家电网公
司吉林省电力有限公司通化供电公司便接过
照料她的担子

。

44

年来
，

10

届领导班子
，

每届离
任交接时都将照顾她的

“

真情接力
”

棒传给新
领导

，

这样一棒棒接力传递至今
。

以近半世纪
的真情

，

演绎了一曲
“

善待职工
”

的大爱之歌
。

“

电业局就是她的家
”

潘凤琴
1962

年
9

月从长春电力学校毕业分
配到吉林通化电业局工作

。

她为人礼貌
、

谦虚
好学

，

很快赢得领导和同事认可
。

出人意料的
是
1966

年夏天
，

相恋
6

年相隔两地的恋人来了
封分手信

，

给潘凤琴造成了巨大打击
。

她无法
挣脱那段情感纠葛

，

陷入难以自拔境地
。

看到
同寝室女同事结婚

，

她再也经不住失恋后的巨
大压力

，

用一个月
38

元
5

角的工资全买了
“

喜
糖

”

发给同事
。

之后她开始出现自言自语
、

眼神
呆滞

、

哭笑无常
、

砸东西等精神分裂症状
。

潘凤琴的病情牵动着局党委班子成员的
心

。 “

不惜一切代价
，

全力医治潘凤琴
。 ”

时任

通化电业局局长的赵耀临派人护送她到四平
精神病院求医

。

同时还派杜洪飞专程几百里
赶往潘凤琴老家

，

向她家人告知病情
。

经过一年多治疗
，

潘凤琴病情得到缓解
。

回单位后
，

领导让她自由选择休息和上班时
间

。

潘凤琴喜欢吃饺子
，

杜洪飞就常把她领到

家
，

让爱人给她包饺子
。

久病思乡
，

潘凤琴想
请假回家

，

厂里立即安排人为她买来行李
、

棉
大衣等生活日用品

，

带上她当月结余工资和
补助

，

护送她回家
，

将每月工资和补助交给她
父母

，

其全部医药费都由单位承担
。

单位了解到潘凤琴每月工资都用于全家

9

口人的生活
，

已没钱治病
。

于是
，

局领导研究
要把潘凤琴的事管到底

，

并集体表决通过对
潘凤琴实行长期特殊照顾的决定

。

1978

年
，

为了就近照顾潘凤琴
，

当时的通
化供电公司领导派人把她转送到治疗条件较
好的梅河口市海龙镇病院

。

当年
10

月
，

赵耀临
局长卸任那天

，

专门嘱托新任局长徐又春照
顾好潘凤琴

。 “

请老领导放心
，

这枚接力棒我
们不但要接好

，

还要一直传递下去
！ ”

徐又春
带领新班子成员去看望潘凤琴

，

并托人将她
转到刚成立的通化精神病院治疗

。

从此
，

潘凤
琴结束了

12

年辗转求医路
。

“

她能活过来
，

是爱创造的奇迹
”

1995

年
，

电力企业实施医疗体制改革
，

潘
凤琴退休后住院的医疗费成了通化供电公司
职工关注重点

。

公司领导班子经过研究
，

作为
特殊案例

，

提交公司职工代表大会征求意见
，

最终确定由公司的员工大病爱心救助资金补
齐潘凤琴的医疗费缺口

，

将她的退休金主要
用于个人生活费和购买营养品

。（

下转第
3

版
）

感言

西藏自治区政府主席白玛赤林发表电视讲话

西藏百万农奴解放是崇高而正义的
新华社拉萨

３

月
２７

日电
（

记者边巴次仁
、

尕玛多吉
）

２７

日晚间
，

西藏自治区政府主席白
玛赤林发表了西藏百万农奴解放纪念日电视
讲话

。

他在讲话中说
：“

５１

年前的
３

月
２８

日
，

中
国共产党领导的以解放农奴为核心目标的西
藏民主改革运动是崇高而正义的

。 ”

在西藏自治区人民代表大会设立
“

西藏
百万农奴解放纪念日

”

一周年到来之际
，

白玛
赤林主席勉励西藏各族各界干部群众

：

永远
铭记历史

、

时刻珍惜现在
、

奋力开创未来
。

１９５９

年
３

月
２８

日
，

在中国共产党的领导下
，

以解放农奴为核心目标的西藏民主改革运动
拉开序幕

，

由此开辟了西藏从黑暗走向光明
，

从贫穷走向富裕
、

从落后走向进步
、

从专制走
向民主

，

从封闭走向开放的历史新纪元
。

白玛赤林说
：“

旧西藏政教合一的封建农
奴制

，

是一个比欧洲中世纪更黑暗
、

更残酷
、

更野蛮
、

更落后的社会制度
，

占西藏总人口不
足
５％

的农奴主占有着绝大部分生产资料
，

百
万农奴一无所有

，

挣扎在极其残酷和极端贫
困的人间地狱

。 ”

他说
，

５１

年来
，

在中国共产党的领导下
，

在中央关心
、

全国支援特别是对口援藏单位
无私援助下

，

西藏各族人民团结奋斗
，

各项事
业取得了新的辉煌成就

。

今天的西藏
，

经济发
展

，

社会进步
，

民族团结
，

边防巩固
，

人民安居
乐业

，

处处呈现出欣欣向荣的景象
。

２００９

年
，

西藏生产总值达到
４４１.３６

亿元
，

比上年增长
１２.４％

；

农牧民人均纯收入达到
３５３２

元
，

比上年增长
１１.２％

。

优秀传统文化得到
有力继承和全面发展

，

重点文物保护工程顺

利推进
，

藏戏和
“

格萨尔
”

说唱艺术成功入选世
界非物质文化遗产名录

。

宗教信仰自由政策
得到全面贯彻

，

高原生态环境得到良好保护
。

白玛赤林说
：“

经历过严冬的人
，

最知道
太阳的温暖

；

身受封建农奴制摧残的百万农
奴

，

最懂得珍惜新西藏的幸福甘甜
。

抚今追
昔

，

西藏各族人民倍加珍惜来之不易的幸福
生活

，

倍加珍惜安定团结的社会局面
，

坚决维
护社会稳定

、

民族团结和祖国统一
。 ”

但是
，

代表封建农奴主残余势力的达赖集
团

，

长期以来顽固坚持分裂主义立场
，

不断制造
分裂破坏活动

，

千方百计阻挠社会主义新西藏
的发展进步

，

妄图复辟其政教合一封建农奴制
的黑暗统治

。

这是对历史事实和国际共识的极
大歪曲

，

也是对人类文明进步的公然践踏
。

他说
，

事实胜于雄辩
，

历史不容篡改
。

无
论达赖集团如何煞费苦心

、

百般狡辩
，

也改变
不了旧西藏黑暗

、

野蛮
、

残酷
、

落后的事实
。

西
藏是中华民族大家庭的西藏

，

是西藏各族人
民的西藏

，

任何搞
“

西藏独立
”、

分裂社会主义
中国的图谋都是注定要失败的

。

任何反动势
力都阻挡不了西藏发展进步的滚滚洪流

，

西
藏的天永远是湛蓝的

，

鲜艳的五星红旗将永
远飘扬在西藏高原

。

他最后说
，

当前
，

西藏发展已经站在了新
的历史起点上

。

中央第五次西藏工作座谈会
确立了当前和今后一个时期西藏工作的指导
思想

，

制定了一系列促进西藏发展稳定的政
策措施

，

为西藏发展进步提供了新的机遇和
动力

。

未来
１０

年
，

西藏必将迎来新一轮的大发
展

、

大跨越
、

大繁荣时期
。

新华社记者
旱魔肆虐

，

干渴蔓延
。

百年一遇的特大旱
灾给云南

、

贵州
、

四川
、

广西和重庆五省区市
人民生活和春耕生产带来严重困难

。

灾情发生后
，

西南旱区各级党委和政府
把抗旱救灾作为当前重中之重的任务

，

坚持
以人为本

，

切实加强对抗旱救灾工作的领导
。

五省区市党政负责人行动迅速
、

深入一线组
织指挥抗旱救灾

；

采取各项有力措施
，

千方百
计保障城乡居民生活用水

，

力保春耕生产有
序进行

，

确保社会秩序稳定
，

最大限度降低灾
害损失

。

各地区
、

各有关部门和受灾群众密切
配合

，

形成合力
，

万众一心打响抗大旱
、

保民
生

、

促春耕的攻坚战
。

抗旱救灾
，

党委政府当前压
倒一切的中心工作

３

月
２３

日上午
，

广西河池市巴马瑶族东山
乡文钱村村支书蓝海金

“

摩托送水队
”

正准备
出发

，

为生活在大山中
、

交通不便地点的五保
户

、

留守老人
、

儿童送水
。

罕见大旱造成广西河池市巴马瑶族自治
县
８．３５

万人饮水困难
，

其中
４９

个村
４３２０

户
１２７００

多名群众和
１９

所学校
３８００

多名学生需要政府
送水解决

。

为帮助受灾群众解决用水困难
，

巴
马瑶族自治县组织了

“

抗旱送水突击队
”“

摩托
送水队

”

为旱区群众送水
，

确保
“

不漏一人
”。

为从根本上解决河池市东兰
、

巴马
、

凤山
等大石山区

９

个县区饮水困难问题
，

广西制订
了

《

河池市大石山区严重缺水区域农村饮水
困难建设方案

》。

目前
，

广西已经累计下拨中
央特大抗旱补助费共

５５００

万元
。

同时还从自
治区本级部门预算安排的水利经费中拿出
２０００

万元支持各地抗旱
。

截至
３

月
２４

日
，

广西
各地抗旱浇灌面积

２９８．９１

万亩
，

临时解决了
２３１．４

万人饮水困难
。

在严重的旱灾面前
，

西南五省区市党委
、

政府将抗旱救灾作为当前压倒一切的中心工
作

，

进行认真研究和全面部署
。

目前云南省各级各部门已经投入抗旱救灾救济资金
２７．７５

亿元
，

组织协调
１２４９

万人投入抗
旱救灾

。

目前云南已经在救助了
３８３

万冬春荒缺粮人口生活的基础上
，

较好地解决了
４４０

余万因
旱新增缺粮人口的生活

，

临时解决了
８２８

万人和
１８９０

万头牲畜的饮水困难
。

面对大旱
，

在贵州省委省政府的部署下
，

各级党委政府把抗旱救灾作为当前的头等大事来
抓

。

据贵州省防汛抗旱指挥部初步统计
，

截至目前
，

全省共解决近
４００

万人
、

２００

万头大牲畜临时
饮水困难

。

重庆市先后组织
１５

万政府干部和农业服务人员深入田间地头
，

帮助农民抗旱保春
耕

，

努力把灾害损失降到最低
。

党组织和共产党员是抗旱救灾的中坚力量
“

心连心同舟共济志愈坚
，

手拉手抗旱救灾情更浓
”。

在广西的大石山区
，

农民家的门框上崭新
的春联早已在无声地感谢着党的关爱

。

党组织和共产党员成为抗旱救灾的中坚力量
。

广西抗旱主战场的河池市采取了市领导包
县

、

县领导包乡镇
、

乡镇领导包村
、

村领导包屯
、

干部包户的
“

五包
”

责任制
，

１５３６

个基层党组
织

、

５．７

万多名共产党员参与抗旱救灾
。

一张张
“

党员送水服务卡
”

架起党密切联系受灾群众的桥梁
。

(
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全总表彰深圳地铁
5

号线建设者
中国城市轨道交通项目

BT

模式取得创新
本报深圳

3

月
27

日电
（

记者刘静
）

今天
上午

，

深圳地铁
5

号线全线洞通表彰大会暨铺
轨启动仪式在深圳地铁

5

号线坂田站施工现
场隆重举行

。

会上
，

宣读了
《

中华全国总工会
关于授予深圳地铁

5

号线工程建设先进集体
和职工全国工人先锋号

、

全国五一劳动奖章
的决定

》，

授予中国中铁深圳地铁
5

号线
BT

项
目建设指挥部等

5

个项目部全国工人先锋号
，

授予刘继强等
6

名同志全国五一劳动奖章
。

同时
，

在坂田站施工现场正式启动了深
圳地铁

5

号线铺轨仪式
，

标志着我国投资规模
最大的地铁轨道交通项目

———

深圳地铁
5

号
线建设全面进入一个新阶段

。

据介绍
，

深圳地铁
5

号线是深圳市政府承
办的

2011

年第
26

届世界大学生运动会的城市
轨道配套交通项目

，

也是大运会的运营线路
。

全长
40

余公里
，

整条线路西起前海湾
，

东止于
黄贝岭

，

共设
27

座车站
，

总投资约
200.6

亿元
，

是我国迄今为止一次性投资规模最大
、

一次
性建成里程最长的轨道交通项目

，

也是深圳
轨道交通二期工程中

，

里程最长
、

工期最紧
、

技术复杂程度最高的地铁项目
。

深圳市政府和我国最大的建筑企业中国
中铁股份有限公司通力合作

、

积极探索
、

大胆

创新
，

不仅在工程建造技术上取得了多项重
大突破

，

在项目管理上也探索出了以
“

投融
资

———

设计施工总承包
———

回报
”

为核心的
BT

项目建设管理模式
，

对我国地铁轨道交通
项目建设管理创新起到了积极的推动作用

。

今天下午
，

由深圳市政府和中国中铁联合
主办的

“

深圳地铁五号线
BT

项目建设管理模式
研讨会

”

上
，

中央和国家有关部委
、

有关行业协
会

、

有关金融机构
、

各重点城市地铁轨道公司等
方面的有关人士就深圳地铁

5

号线在我国轨道
交通建设管理领域的重大创新进行了研讨

。

与会专家认为
，

深圳地铁
5

号线
BT

建设
管理模式

，

在推动基础设施投融资体制改革
和工程建设管理模式创新方面取得了丰硕成
果

，

有较大的推广价值
。

据有关专家介绍
，

未来
10

到
20

年将是我
国地铁建设高峰期

，

目前全国已有
20

多个城
市开工建设

。

3

月
27

日晚
9

点
，

为了响应
“

地球一小时
”

活动
，

来自北京建院附中的
30

名中学生手持蜡烛
在熄灯后的鸟巢前默默祈祷

。 “

地球一小时
”

是世界自然基金会为应对全球气候变化发起的一
项可持续性的全球活动

，

号召每年
3

月最后一个星期六晚
8

点半到
9

点半熄灯一小时
，

目前这一
活动已举行了

4

年
。

本报记者杨登峰摄

熄灯一小时保护地球

劳模为经济社会发展立下汗马功劳
，

在给予他们崇高荣誉的同时
，

也应保障他们的物质待遇
———

南通
：

大幅提升劳模待遇
本报记者鲍冬和

“

各级劳模为南通经济社会发展立下了
汗马功劳

，

是社会的宝贵财富
。

在给予劳模崇
高的政治荣誉的同时

，

也应该给予相应的物
质待遇

。

特别是对困难劳模更应该倍加关爱
，

决不能让劳模流汗再流泪
！ ”

在江苏省南通市总工会举办的
2010

年
劳模迎春座谈会上

，

南通市人大副主任
、

市
总工会主席陆玉明一番话

，

赢得了与会所有
劳模热烈的掌声

。

座谈会上
，

当劳模们领到
用大红纸袋装着的慰问金时

，

有的劳模流下
了热泪

。

八部门联合推出
《

意见
》

2009

年
8

月起
，

南通市总工会历时
3

个月
，

对全市劳模生活状况进行了调查
。

调查内容
除收入情况外

，

还涉及住房
、

医保
、

子女就学
、

特殊困难等
21

项
。

据了解
，

目前
，

南通市区共有各级劳模
1600

多人
，

其中年老体弱
、

身患重病或低收
入

、

困难劳模
150

多人
。

为了全面提高劳模待
遇

，

南通市总工会联合市民政局
、

财政局
、

人
事局

、

房管局
、

劳动和社会保障局等
8

部门
，

先
后八易其稿

，

拟订了
《

关于提高市以上劳动模

范待遇的意见
》。

作为工会关爱劳模
“

第一责任人
”，

陆玉
明带领市总负责劳模管理工作的同志

，

在有
关部门之间开展协商协调

，

并及时将文件草
案送达市政府办公室

。

去年
12

月
3

日
，

在市政
府与工会联席会议上

，

经认真讨论后一致通
过

。

今年
1

月
18

日
，

南通市政府丁大卫市长签
发这一文件

。

这份
《

意见
》

还对各级劳模在参加医疗
保险

、

改善住房条件
、

再就业等方面作出了
详细的规定

。

因企业破产
、

改制和特别困难
等原因未能进入城镇职工基本医疗保险的
省级以上劳模

，

由各级工会负责协助办理
参保手续

。

各级离退休劳模
、

农民劳模都可
按月领取荣誉津贴

（

生活补贴
），

全国劳模
每月

100

元
、

省部级劳模每月
80

元
、

市劳模
每月

60

元
。

除此之外
，《

意见
》

还决定从今年起
，

建立
南通市劳模帮扶资金制度

，

对市区低收入劳
模和有特殊困难的劳模进行帮扶

，

资金由市
财政统一拨付

，

由原来每年
20

万元增加到
40

万元
。

市劳模每年春节还可享受一次性
400

元
慰问金的待遇

，

由财政拨款
，

各级工会负责发
放

。

体贴入微的待遇补助
南通市政府

《

关于提高市以上劳动模范
待遇的意见

》，

根据不同类型困难劳模实际情
况

，

分门别类
，

制订了富有可操作性的具体规
定

，

各级劳模均可一目了然
，

对号入座
。

《

意见
》

规定
，

在职
、

在岗省
（

部
）

级以上劳
模

，

其工资收入低于当地企业在岗职工上一
年度平均工资水平的

，

按此标准予以补足
。

江
苏省劳模

、

南通市民盛肉食品有限公司的陈

明华
，

目前每月工资只有
880

元
。

根据南通在
岗职工上一年度平均工资

2542

元的标准
，

从
2009

年
1

月起
，

陈明华每月就可领取
1662

元
（

2542

元
－880

元
）

的差额补贴
，

全年补贴达
19944

元
。

对已退休省部级劳模
，

其基本养老金低
于当地上一年度平均水平的

，

也按此标准予
以补足

。

江苏省劳模朱秀英是南通市八一印
染厂的退休职工

，

每月退休金只有
700

元
。

按
照南通市上一年度平均基本养老金

1272

元的
标准

，

现在每月可另外领取
572

元退休金
。

《

意见
》

还对收入低于当地农民上一年度
人均纯收入的省部级农民劳模待遇

，

作出了
提高相应补助标准的规定

。

真情关爱感动劳模
尊重和关爱劳模

，

是南通市总工会一以

贯之的重点工作
。

近几年
，

南通市总更是加大
了对困难劳模的深情关注和大力扶助

。

这使
各级劳模特别是困难劳模深受感动

。

南通电子仪器厂的马友才是南通市劳
模

，

4

年前
，

因企业改制而导致失业
。

当时妻子
无工作

，

子女要上学
，

家庭经济陷入困境
。

南
通市总及时为他的子女送去

“

金秋助学金
”，

并免费赠送一台冰柜
，

帮助他创业办起了小
杂货店

。

如今
，

马友才子女均已毕业
，

有了稳定工
作

，

小店也一直正常运作
。

生活改善后
，

马友
才想到还有更多的困难职工需要帮扶

，

于是
今年

1

月他将市总发给他的
1000

元慰问金
，

转
送给市总困难职工帮扶中心

。

34

天津
：

４

月
１０

日起购药零差率城乡全覆盖
据新华社天津

３

月
２７

日电
（

记者张建新
）

从
４

月
１０

日起
，

天津市基层基本药物零差率销
售将实现城乡全覆盖

，

由目前实行
“

零差率
”

的
９

个城区扩大到全市所有涉农地区
。

去年
４

月
１

日
，

天津市在全国率先推出深
化医改重要举措

———

在
９

个城区的社区卫生
服务中心取消

１５％

药品加成费用
，

实行基本
药物零差率销售

，

并同时启动全市医疗机构
药品网上集中统一采购

。

一年来
，

通过这两项举措
，

社区销售的基
本药物价格平均下降

２５％

以上
，

为百姓节省
药费支出

１．９８

亿元
，

取得明显成效
。


